

Extensiones de la Cuenta Satélite del Turismo: Matrices de gasto, viviendas turísticas y otros desarrollos recientes en el ámbito regional

Agustín Cañada Martínez

*Dpto. Análisis Económico, Teoría e Historia Económica
Universidad Autónoma de Madrid*

RESUMEN

El desarrollo de la Cuenta Satélite como instrumento de medición del Turismo y su relevancia económica, puede calificarse de espectacular: en 1999 tan solo siete países habían desarrollado esquemas de este tipo; en la actualidad, más de setenta países disponen de cuentas satélite del turismo (CST). Sin embargo, y a pesar del éxito internacional en su aplicación, se ha venido manifestando la necesidad de adaptar este instrumento contable a nuevas realidades dictadas por la evolución del turismo, y a nuevas necesidades de medición y análisis. En este trabajo se describen algunas de las principales extensiones de la cuenta, impulsadas por organismos internacionales, principalmente en la adaptación de la CST a ámbitos sub-nacionales o regionales: por un lado, las iniciativas vinculadas a la «Red de Conocimiento Regional» recientemente creada por la OMT, con énfasis especial en las matrices de consumo turístico regionales; un segundo aspecto es la redefinición de los agregados macro y los modelos de impacto del turismo a partir de la CST, tema de repercusión tanto a escala nacional como regional; y el tercer tema analizado se refiere a los retos metodológicos y estadísticos a escala nacional y regional, que plantea el tratamiento y medición de las segundas residencias turísticas en la CST.

Palabras clave: cuenta satélite del turismo, input-output, economía regional, OMT, SEC

Clasificación JEL: D57, E01, L83, O18

1. PRESENTACIÓN

El desarrollo de la Cuenta Satélite como instrumento de medición de los aspectos económicos del Turismo y sus repercusiones económicas, puede calificarse de espectacular: en 1999 solo siete países habían desarrollado esquemas de este tipo; en la actualidad, más de setenta países disponen de CST, en algunos casos elaboradas periódicamente o incluso integradas en el sistema de cuentas nacionales (como en el caso de España). El éxito de estos esquemas se explica por una combinación de factores: el innegable auge del turismo como actividad económica; la propia aceptación de la cuenta como marco para la obtención de los agregados básicos del turismo; y, finalmente, la labor de apoyo y promoción de estos esquemas desarrollada por algunas instituciones internacionales (OMT, OCDE, Eurostat) y nacionales (como las impulsoras de la CST en España).

A pesar de este éxito en la aplicación de la CST, y como sucede siempre con estos instrumentos estadístico/ contables, deben ser continuamente puestos al día para adaptarse al carácter cambiante de la realidad económica que se trata de medir y para responder a nuevas demandas de los usuarios.

En este trabajo, que tiene un contenido y objetivos de tipo metodológico, se describen algunas de las principales extensiones de la cuenta satélite, actualmente en desarrollo por los organismos internacionales, vinculadas principalmente a la re-definición y adaptación de la CST a ámbitos sub-nacionales o regionales: en el apartado 2 se comentan las iniciativas vinculadas a la «Red de Conocimiento Regional» recientemente creada por la OMT, con énfasis especial en las matrices de gasto regionales; en el apartado 3, se describe un tema de repercusión tanto a escala nacional como regional, que es la definición de los agregados macro del turismo, los modelos de impacto y su vinculación con la cuenta satélite; en el apartado 4, los retos metodológicos y estadísticos que plantean para la CST y su dimensión regional el tratamiento y medición de las segundas residencias turísticas. El trabajo se completa con un apartado de reflexión final y dos anexos metodológicos que complementan las descripciones del texto principal.

Download English Version:

<https://daneshyari.com/en/article/7343337>

Download Persian Version:

<https://daneshyari.com/article/7343337>

[Daneshyari.com](https://daneshyari.com)